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GARANTIZA
IMPARCIALIDAD
DELINEENLA
PRESIDENCIAL
Exhorta a lospartidos
y servidores públicos
a ser responsables y
respetarelmarco legal

OTILIA CARVAJAL
—nacionQeluniversal.com.mx

A dosdíasdeiniciarelprocesoelec-
toralde2024,laconsejerapresidenta
del INF, GuadalupeTaddei,garan-
tizaque habrá imparcialidady que
aunque tendrán un presupuesto
austerotodas las elecciones,desde
los preparativoshasta el conteode
votos,se realizarána cabalidad.

En entrevistacon estediario,ase-
gura que el INE estásólido,estruc-
turado y preparado,y que el prin-
cipal retoes la coordinación con los
Organismos Públicos Locales.Sedi-
ce optimistade que el presupuesto
solicitadopor el institutoque enca-
beza transitaráde manera exitosa
en la Cámara de Diputados.

Agregaquelosprocesosinternos
de los partidos impactarán en los
comicios,peropidequeserespeten
los topesde gastoso se sumarán a
las precampañas.

Al preguntarlesi no afectaalpro-
ceso electoralque elpresidenteLó-
pez Obrador no acatelas medidas
cautelares,llamó a los servidores
públicosa la concordiay amante-
nerse en el marco de la legalidad.
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Iniciaremoselprocesoelectoral2024conunpresupuestoaustero,elcualgarantizatodaslasetapasdelos
comicios,desdelospreparativoshastaelconteodevotos,asegura;cadaquejaodenunciaquellegacontra
servidorespúblicos,incluidoelPresidentedelaRepública,seatiendendemanerapuntual,subraya

OTILIA CARVAJAL
—nacionQeluniversal.com.mx

a consejera presidenta del
INE, Guadalupe Taddei Za-
vala, asegura que la impar-

cialidaddelárbitroelectoralestága-
rantizadapara 2024 desde el insti-
tutoy de su persona.

A cinco meses de encabezar el
instituto, señala que iniciarán el
proceso electoralde 2024 con un
presupuesto austero,el cual garan-
tiza todas las etapasde las eleccio-
nes,desde los preparativoshastael
conteode votos.

Subrayaque la coordinaciónesel
principalretode caraa2024,yaque
se debe lograr un trabajoconjunto
conlosOrganismosPúblicosLocales
(OPL),así como con los tresórdenes
de gobiernopara asegurarlas elec-
ciones en materiade seguridad.

Expone que la faltade nombra-
mientosdetitularesenáreasclavedel
INE como laSecretaríaEjecutivay la
Unidad TécnicadeFiscalización,en-
tre otras,no afectasus tareas.Ade-
más,adelantóqueprontopresentará
nuevas propuestas para intentar al-
canzarel respaldode al menos ocho
consejerospara la designación.

¿Qué tipo de instituto encontró
a su llegada? Algunas fuerzas
políticas lo calificaron como de
oposición o neoliberal
—Un institutosólido,estructurado,
un institutopreparado.El instituto
cuenta con una rama del servicio

profesionalelectoraly esaramatiene
una vida muy distintaa la rama ad-

ministrativa, porque permanente-
mente están profesionalizándose to -
dos los cuadros que pertenecen al
servicio profesional electoral; yo
misma soy una egresada su primera
generación.Entonces,se encuentra
un institutocon las áreassuficiente-
mente capacitadas,con el personal
adecuado,altamentecalificado.

También encuentro áreasal llegar
que habían sidoya desocupadaspor
la anterioradministracióny lo pri-
mero que nos tuvimos que poner a
trabajar,esjustamenteenvolverare-
configurar esas áreas que estaban
desocupadasy empezara caminar.

Siguen pendientes los nombra -
mientos de los titulares de al-
gunas áreas, ¿ha sido difícil
crear consensos?
—Estas designaciones que están

General de
pendientes por realizarsepertene-
cen a la Junta

tal suerte que tienen que pasar de-
finitivamentepor el Consejo Gene-
raldelINE, y paraesoserequiere,de
acuerdo a la norma establecida,la
votación de cuando menos ocho
consejerosa favor.La atribución de
presentarlaspropuestasesefectiva-
mentedelapresidenciadelConsejo
General y del instituto.

Ya he hecho algunas propuestas,
estamospor hacerotraspropuestas
para tener ya sólida la estructura,
pero que no existan los nombra-
mientos en estemomento no signi-
ficaque no tengamosacreditadasa
las personas en esas áreasy que se
estécumpliendo con todas las res-
ponsabilidades de las áreas,aeso se
les llama encargados de despacho,
contodaslasfuncionescomosi fue-
sen los titulares.

¿Se puede tener un presupues -
to austero pero eficiente?
— Justamentees como lo hemos ca-
lificado,es un presupuestoaustero,
perocon losnivelesdeeficienciaque
se requierenen esteinstitutoes un
presupuestoquecubretodaslasfases
del proceso electoral:desde la etapa
preparatoria,el desarrollode la jor-
nada y la entregade los resultados,
despuésde que pasamos por elpro-
cesodelosresultadoselectoralespre-
liminaresque es elPREP y elconteo
rápido,lacelebraciónde los cómpu-
tosy despuéslaentregadelosresul-
tados.Todas lasetapaslastienecon-
sideradaselpresupuestodesdela se-
leccióndelosfuncionariosdecasilla,
la capacitación de los mismos, la de-
finicióny designacióndeestos,lade-
signacióny la inclusiónen los Con-
sejos Locales de nuestro instituto.

No podemos pasar por alto las
campañas intensas de credencia-
lización, la entrega de credencia-
lización, laverificación delpadrón
electoral; hay un comité que
acompaña a todos los trabajos del
padrón electoraly que tiene que
dar justo antes de inicio del pro-
cesoelectoralladeclaración deva-
lidez del padrón electoral.

¿Existen riesgos en la elección
si se da un recorte al presu-
puesto 2024 o confían en que
la Cámara de Diputados lo
aprobará en sus términos?
— Yo soy muy optimista. Creo que la
Cámarade haráun

de análisis muy puntual de todo lo
quesignificaelprocesoelectoraly es-
peraremoselresultadodesuanálisis
y la valoración que hagan. Estamos
por acudir los consejeros,todos,a la
Junta de Coordinación Política(Ju-
copo),ahoraqueestánenperiodoor-
dinario,y también con la Comisión
de Presupuesto de la Cámara de Di-
putados, para explicar de manera
puntual elpresupuesto,y si tuvieran
algunas dudas nosotros poder con-
tribuira que estasseaclararany po-
der transitarde manera exitosa.No
hay quejuzgartodavíalaactitudo la
decisión que tome la Cámara Baja
hasta que no tengamos la misma.

¿Cuáles son los retos que en-
frenta el INE para 2024?
— La enorme coordinación que de-
bemos de tenercon los Organismos
Públicos Locales.Desde 2014,cuan-
do la reforma,se estableceel Siste-
ma Nacional Electoral.Eso significa
que debemos de coordinar puntual

mentetodaslasactividadesque rea-
licemos paraque una semana antes
de la jornada electoralestemos en-
tregando,por ejemplo,todoslospa-
queteselectoralesalos funcionarios
de casillaque van a estareldía de la
jornada,ya entregándonos a noso-
tros las boletaspara emitir nuestro
voto,y ese mismo día de la jornada
electoralque puedan transitar de
manera correctatodos los paquetes
hacia los lugares en donde se va a
llevar a cabo los cómputos.

La coordinación con los gobier-
nos federal,estatales ymunicipa-
les debe ser también muy precisa
y para eso ya hay indicaciones en
toda la estructura para que el
acompañamiento se dé desde la
producción de todo el material
electoralhastacuandoestamosen
las sesiones ya de cómputo y luego
en la entrega de resultados.

¿Se puede garantizar la impar -
cialidad del INE?
—pPorsupuesto. La garantía de la
imparcialidad, todos los valores que
vienen acompañados por la activi-
dad electoralestán presentes en la
estructura del instituto.

¿Los procesos internos de los
partidos van a tener una reper-
cusión en el proceso electoral?
—Ese esun temaqueva a irun po-
quitomás alládeesteprocesoelec-
toral.Claro que impactanestepro-
ceso electoral toda

danía,todoMéxico vimos, y esono
fue sólo de la población, dieron
cuentade ellos los medios en mag-
nitudes diferentesy desde ópticas
distintas, sobre estos procesos que

seestabanviviendoenelinteriorde
los partidospolíticos.

El Tribunal [Electoral del Poder
JudicialdelaFederación) finalmen-
te toma una determinación,el INE
toma previsiones de manera inter-
media,porqueaquí lleganlasquejas
ydenunciasy hacemoslocorrespon-
diente,y luegoeltribunalnosordena
hacer los lineamientos.

¿Qué efectos tiene el cumplir o
no cumplir?
—Está establecidoen los lineamien-
tos,deloscualestodoslosactorespo-
líticos tienen conocimiento. De tal
maneraque elcumplir ono cumplir
y susefectos,ellossabenhastadonde
pueden llegar.Incluso, las quejasy
denunciasque lleganen esos senti-
dos,una delasmás fuerteseseltema
delafiscalizaciónde losrecursos.En
loslineamientosvienenlostopesque
puede utilizarcada uno de los par-
ticipantesenestosprocesosinternos;
elrespetoaesetopeesun puntoque
debende tenermuy fijoen los par-
tidospolíticos,de lo contrariose su-
marán a los procesosde precampa-
ñas de los institutospolíticos.

¿Considera que se necesita una
reforma electoral para regular
estos procesos?
—Yo vengo sosteniendo desde
siempre, —estoy en el INE desde
1991—,que las reformaselectorales
en México, todas las que toquen la
materiaelectoral,siempre recogen
lo que sucede en años previos.Por
decir,elvoto de la mujer en 1953,es-
tamos viviendo hoy el beneficio de
aquellos movimientos de mujeres
quellevaronalaconstituciónenuna
reforma electoral. sucede con
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estos fenómenos políticos que vivi-
mos enesteaño?Seguramentelore-
cogeráalguna reformaelectoral.

La Comisión de Quejas y De-
nuncias ha dictado medidas
cautelares contra el presi-
dente Andrés Manuel López
Obrador por hacer comenta-
rios electorales ¿Esto afecta
en el proceso electoral?
—De todos los servidores públicos
engeneral.Hay reglamentaciónque
se ha emitido y que todos los ser-
vidores públicos la conocen.A cada
queja o denuncia que llega en ese
sentido contra servidores públicos,
y en particular con estas figuras tan
reconocidas en nuestro país como
es la Presidenciade laRepública,se
atienden de manera puntual en la
Comisión de Quejasy Denuncias.

¿Qué llamado le haría a los ser-
vidores públicos previo al ini-
cio del proceso electoral?
— Yocreoqueelllamadoalaconcor-
dia,con mucha altura,mucho nivel
a laspropuestasque hagan todaslas
fuerzaspolíticasa lapoblación.Creo
que lo correctoes situar a la ciuda-
daníaen mediodetodoesteproceso
electoraly alrededorcomo actores
fundamentales,por supuesto,a los
partidoscon una altaresponsabili-
dad de presentarlas propuestas co-
rrectasque atraigan,que sean sensi-
blesa lapoblacióny el llamadoa las
autoridadeselectorales amantener-
nos en elmarcode la legalidady de
loque nos tocahacery quelohaga-
mos absolutamentebien.

Hay señalamientos sobre su
supuesta afinidad con la 4T,
¿Qué responde? ¿Es calumnia?
—Me pareceque losresultadossiem-
prehablaránpor laspersonas quees-
tamos en el servicio público.El ser-
vicio público es una responsabilidad
altísimaque nos otorgan,en esteca-
so,laCámara de Diputados,al emitir
elnombramientoenelprocesodese-
lección que vivimos. Esperemos a
que demos los resultadosque creo
quea lo largode más de30 años he
venido entregándolea lasociedaden
lo que me tocatrabajar.He estadoa
nivelnacional,a nivel localy nunca
se me ha señalado por una faltade
imparcialidaden el servicioen ma-
teriaelectoraly creoqueestanova a
serlaexcepción.Estoyconvencidade
ello,hay que esperarsiemprelos -

sultadosquehablanporunoyestano
va a ser la excepción. e

ESUNpresupuesto
austero[eldelINE],
peroconlosnivelesde
eficienciaquese
requierenenesteinsti-
tutoesunpresupuesto
queCubretodaslasfases
delprocesoelectoral"

Lacoordinaciónconlos
gobiernosfederal,
estatalesy municipales
debesertambiénmuy
precisay paraesoyahay
indicacionesentodala
estructuraparaqueelacompañamientosedé"

Esperemosaquedemos
losresultadosquecreo
quea lolargodemásde
d0añosNevenido
entregándolea la
sociedadenloqueme
Locatrabajar...nuncase
mehaseñalado
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